
notícias da f. g. v. 

EBAP 

Em dezelllbro de 1961:l a Fundação Getúlio Vargas, que já editava 
oito periódicos, elevou este número para nove com o aparecimento 
do informativo, de responsabilidade do Instituto de Documentação 
- INDOC, dirigido pelo Prof. BE.'\EDICTO SILU. 

O su:-gimento do infonnativo reveste-se de pleno êxito pois 
que veio preencher uma lacuna até então existente, qual seja, 
manter os dirigentes, servidores e amigos da F.G.V. a par dos 
acontecim( ntos e fatos de maior relevo, pertinentes à nossa vida 
institucion.ll. 

~ste mensário iniciou a sua circulação no dia em que a 
Fundação Getúlio \' argas comemorou, com a inauguração do 
nôvo edificio-sede, seus 24 anos de atividade. Esta coincidência, 
intencional, foi mais uma das comemorações ocorridas naquele dia. 

Iniciou a sua circulação, de acôrdo com os preceitos mais 
modernos, eom a contagem do número zero. A utilização da edição 
n.o zero foi uma experiência exploratória, um instrumento de 
sondagem para testar as reais preferências estéticas e pragmáticas 
e as fobias e intolerància do público a que se destina este nàvo 
periódico. Continua o Informativo a sua marcha para informar 
fidedignamente. i:1 circulando o n.o 4. 
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Sendo o Informativo um instmmento de divulgação dos fatos e aconteci
mentos da ,ida institucional, a Direção desta Revista achou por bem suprimir 
da nossa seção Intercàmbio, as notícias da F.G.V. para evitar duplicidade de 
informações. 

Portanto, a partir deste número a seção Intercàmbio constará das notícias 
da EBAP, criteriosa mente selecionadas, bem como notícias das demais enti
dades cujas atividades sejam de interesse dos nossos leitores. 

VISITA!\TES ILUSTRES 

Visitou a EBAP, em outubro p.p., acompanhado pelo Sr. IBRAIX CURY, 
do Ministério do Planejamento, o Dr. JÚLIO AUGUSTO DE MESQUITA GoXÇALVES, 
professor de Administração em Portugal, que veio ao Brasil, como represen
tante do Secretário da Reforma Administrativa de Portugal, colher informações 
sôbre a reforma administrativa no Brasil. 

l\'a visita à EBAP demonstrou o maior interesse em conhecer os programas 
e as atividades do Centro de Pesquisa da Escola. Foi recebido no Centro de 
Pesquisa pela socióloga LÊDA NORONHA e pelos Profs. AR!\IAXDO BERGAlIIL"I 
DE ABREU e JORGE GUSTAVO DA CoSTA, chefe do Centro de Administração 
Aplicada. 

Visitou, ainda, a Biblioteca da Fundação Getúlio Vargas, tendo recebido 
do Prof. ALEXAXDRE MORGADO ~Lo\TTOS, Assessor do Presidente, que o acompa
nhou, algumas publicações relativas à FGV e um exemplar da Revista de 
Administração Pública n.o 1 que reproduz artigo do Prof. lCLEBER NASCI!\IEXTO 
sôbre estratégia de Reforma Administrativa, artigo que vem repercutindo, cada 
vez mais, entre os administradores e estudiosos de administração. 

A EBAP recebeu, em novembro próximo passado, a visita dos Drs. DAVID 
BELL, Vice-Presidente da Divisão Internacional e HARRY \VILHEUI, Diretor do 
Escritório para a América Latina, ambos da Fundação Ford. Acompanharam
nos o Dr. WILLIAM CAmIICHAEL, representante da Fundação Ford do Brasil, 
e seu Assistente, Sr. PETER BELL. 

Na oportunidade do encontro, que contou com a presença da Diretora 
da EBAP, Prota BEATRIZ WARLICH, e dos então subdiretores, hoje chefes dos 
Centros de Graduação e Administração Aplicada, foram discutidos diversos 
tópicos, entre os quais os problemas e necessidades da administração pública 
brasileira e o papel da EBAP na sua solução. A Diretora da Escola apresentou 
ainda, de maneira breve, os resultados da doação feita pela Fundação Ford 
em 1964 e os planos da EBAP para o futuro no campo do ensino e da 
pesquisa em administração, governo e ciencia política. 

Os dois visitantes deverão percorrer diversos pontos do Brasil com o 
objetivo de avaliar programas em andamento, e estabelecer contatos com diver
sas pessoas e instituições brasileiras. 

Estiveram em visita ao Centro de Pesquisa da EBAP nos dias 28 e 29 de 
outubro p.p., os Professôres \VARREX ~IILLER e PHILLIP E. CoNVERSE, Diretor
Executivo e Diretor Associado, respectivamente, do Sun'ey Research Center 
da Universidade de Michigan, Ann Arbor, ambos renomados cientistas políticos, 
com inúmeros trabalhos publicados na área do comportamento político. 
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A visita teve por objetivo prosseguir as negociações iniciadas pelo 
Prof. ?\IILLER para introdução de um programa conjunto, de longa duração, 
de pesquisa na área dt! cultura política comparada, que envolveria ainda o 
intercâmbio de profess()res e a criação de um curso de pós-graduação em 
Ciência Política na EBAP. Os entendimentos prosseguem para a inauguração 
do programa em març() deste ano. 

Esteve em visita à Escola de Administração Pública, em junho p.p., o 
Sr. EUGÊ.."IO VILLAR PEHEZ, da Casa de Cultura de Vegadeo, Asturias, Espanha, 
(lue aqui veio com o objetivo de estabelecer intercâmbio entre instituições e 
alunos de língua espanhola e portuguêsa. Foram-lhe prestadas informações 
sàbre as atividades da EBAP no campo do ensino, da pesquisa e da assis
tência técnica, tendo-se mostrado entusiasmado com o acen'o de publicações 
da Fundação Getúlio Vargas. 

EBAP HmlE:\AGEADA PELO CE:\TRO DE ESTUDOS 
DE PESSOAL DO ~II:\'ISTl!:RIO DO EXl!:RCITO 

Em 30 de outubro p.p., a EBAP recebeu a visita de 25 oficiais do Curso 
de Técnica de Ensino do Centro de Estudos de Pessoal do Ministério do 
Exército, que aqui vier:un com o objetivo de observar as atividades de ensino 
e tomar contacto com as modernas técnicas didáticas aplicadas ao ensino de 
Administração. 

O grupo de visitantes cumpriu intenso programa, assistindo às seguintes 
aulas: Relações Públicas, no Curso Intensivo de Administração Pública c 
Legislação Tributária, :10 PRO~APA. Participou ainda de uma dramatização, 
orientada pelo Prof. FERXA!I.~ BESSA DE AL~IEIDA; de um projeto de cons
trução, dirigido pela Prota RITA BAUZER e assistiu a uma explanação sôbre 
Técnica do Risco, feita pelo Prof. NELSON LoUREIRO PIXTO e a uma palestra 
sôbre a FGV, feita pelo Prof. PAULO REIS VIEIRA, então Sub diretor de Ensino 
da EBAP e atual chefe do Centro de Graduação. A Prof.a MARIA PIA DUARTE 
GoMES, que coordenou o programa de visitas dos oficiais, representando a 
EBAP, fez uma exposição sàbre a Caixa de Entrada e a Técnica do Incidente. 
O grupo de oficiais almoçou no restaurante da FGV com alguns professàres 
da EBAP e visitou ainda o Setor de Audiovisuais e a Biblioteca. Ao fim da 
visita, o Coordenador do Curso de Técnicas de Ensino, Capo FER."M~ OCTÁ
\'10 TAVARES FERREIRA, agradeceu, em nome dos visitantes, a acolhida da 
EBAP, oferecendo à Escola uma placa comemorath'a da visita. 

PROFESSOR DA EBAP PARTICIPA DE SnlPÓSIO 
INTERAMERICAi\'O DE AD~IINISTRAÇAO 
ESCOLAR E~I BRASíLIA 

A convite do Imtituto :\acional do Estudos Pedagógicos (lNEP) o 
Prof. KLEBER NASCIME~'TO, do corpo docente da EBAP, representou a Escola 
no Simpósio Interamericano de Administração Escolar realizado no Hotel Na
cional, em Brasília, de 9 a 16 de outubro p.p. sob os auspícios do ~linistério 

da Educação e Culhlm. da Organização dos Estados Americanos e da Associa-
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ção Nacional de Professôres de Adrrúnistraçáo Escolar com o objetivo de 
estudar as necessidades crescentes da educação nos países em desenvolvimento 
e as formas pelas quais se poderá resolver o problema educacional latino

americano. 

Foram os seguintes os temas discutidos no simposlO: A Administração 
como Instrumento Básico para a Preparação, Execução e Avaliação dos Planos 
de Desenvolvimento Educacional; A Formação de Pessoal para a Administração 
Escolar; Administração da Educação na América Latina e O Ensino de Admi
nistração Escolar no Brasil. 

Participaram do simpósio representantes dos sistemas educacionais de todos 
os países latino-americanos. 

EBAP REALIZA SEMINÁRIO DE 
POLíTICA GOVERNAMENTAL 

A Escola Brasileira de Administração Pública realizou, por intermédio do 
Centro de Pesquisa, no período de 7 a 11 de outubro p.p., um Seminário de 
Análises do Processo de Formulação de Política Governamental nas áreas de 
Demografia, Saúde, Agricultura, Transporte e Educação, com o objetivo de 
proporcionar aos estudiosos de Administração uma visão panorâmica dos temas 
em debate, permitindo a identificação de aspectos e problemas especificos que 
forneçam subsídios para futuros programas de pesquisa. 

O Seminário desenvolveu-se sob a forma de painéis para os quais foram 
convidadas pessoas de reconhecida competência em cada uma das áreas men
cionadas. Sôbre cada assunto foi elaborado, por um dos participantes do painel 
respectivo, documento escrito que o Centro de Pesquisa publicará juntamente 
com os debates suscitados pelo tema e a análise correspondente. 

O Programa do Seminário foi o seguinte: 

Dia 7 - Demografia 

Coordenador: Prof. ALU1ZIO LOUREIRO PINTO 
Participantes: Dr. MÁruo MAGALHÃES DA SILVEIRA; MIGUEL 

PAES LOUREIRO; PEDRO GEIGER e Pe. LUCIANO 
~fO!\'TEr-."EGRO CASTELO. 

Dia 8 - Saúde 

Coordenador: Prof. JORGE GUSTAVO DA CoSTA 

Dia 

Participantes: 

9 - Agricultura 

Coordenador: 
Participantes: 

Drs. \VOODROW PIME."ITEL PANTOJA; MÁRIo MA
GALHÃEs DA SILVEIRA; ÁLVARO CUMPLITO DE 
SANT'ANNA; ARISTIDES LI~[A VERDE e OSWALDO 
Ióruo. 

Prof. ALUIZIO LOUREIRO PINTO 
Drs. RUY MILLER DE PAIVA; ARy 
REINALDO ZA~[QN e ANTÔNIO 
CASTRO. 

BURGER; LUIZ 
DE BARROS 



196 INTERCÂMBIO R.A.P. 1/69 
-------------------------------------- ----- --- ---------

Dia 10 - Transportes 

CoorcklUldor: 
Participantes: 

Dia 11 - Educação 

Coordenação: 
Participantes: 

Prof. DIOGo LOIIDELLO DE !lIELLO 
Drs. JOSEF BARAT; CARLOS A~DERS; JosÉ SILVA 
DE CAIIVALHO; ILONI STAREC; JosÉ LAFAYETTE 
SALVI~O PRADO e SATL'R.''l~O BRAGA. 

Prof. BENEDICTO SILVA 
Profs. FREDERICO A~[QRI~[; RAUL BITTE.."COURT: 
ERl'o.'ESTO JosÉ DE OLIVEIRA JÚNIOR; ProP ~IA
RIA YEDDA LII'o'HARES e A~TÔ~'lO SÉRGIO DE 

ALMEIDA MO:-iTEll\O (aluno do 4.° ano do Curso 
Superior de Graduação da EBAP). 

Aos debates, realizados de 9 às 12 horas e de 14 às 17 horas, no auditório 
da EBAP, assistiram professôres e alunos dos diversos cursos da Escola e 
especialistas de diversas instituiçõe. 

O Seminário de Análise do Processo de Formulação de Política Governa
mental foi um projeto-pilôto, o primeiro de uma série que o Centro de Pes
quisa pretende desenvoh'er regularmente a partir dêste ano. 

Participaram da organização do Seminário o Técnico de Administração JosÉ 
ANTÔNIO PARENTE CAV ALCA~"TE (do Centro de Pesquisa) e os alunos estagiários 
da EBAP VERA MARIA ECHE:-iIQUE e EDUARDO MACHADO; responsabilizaram-se 
pela execução a mesma equipe e \\'ILSO~ SPI~OSA, funcionário e aluno da 
EBAP. :Esse grupo contou com a colaboração de tôda a equipe do CEP e 
trabalhou sob a supervisão e orientação do Prof. ALUIZIO LoUREIRO Pll'o.10, 
chefe do Centro. 

Os trabalhos apresentados no seminário, que futuramente serão publicados 
na íntegra, isto é, com os debates e conclusões, têm sido publicados nesta 
Revista, como é o caso dêste exemplar que publica os trabalhos sôbre agricul
tura e saúde. 

ENCERRAMENTO DO XIII CURSO INTENSIVO 
DE AD!lflNISTRAÇ . .\O DE DIPMSAS 

Encerrou-se no dia 20 de novembro o XIII Curso Intensivo de Admi
nistração de Emprêsas. A EBAP vem oferecendo êsses cursos desde 1961, em 
regime de tempo parcial, duas vezes ao ano, com a duração de um semestre 
escolar. 

Até o 1.0 semestre deste ano esse curso vinha sendo ministrado como um 
grupamento único de sete disciplinas, oferecidas como um todo a todos os 
seus participantes, sem direito de opção por área de preferência. 

Todavia, face às sugestões apresentadas pelo antigo coordenador Profes
sor LEVY SIMÕES e pelo atual, Prof. BERGAMINI DE ABREU, a Diretora da 
EBAP, através da Determinação n.o 1.182, deu, com base na resolução da 
Congregação e em caráter experimental. nova estrutura ao Curso Intensivo rir 
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Administração de Emprêsas, que passou a se constituir de quatro grupamentos 
compostos de disciplinas afins. No 2. 0 semestre de 1968, funcionaram os 
seguintes grupamentos: 

a) AdllÚnistração de Pessoal c Direito do Trabalho; 
b) Organização e Administração da Produção; 
c) Análise Econômico-Financeira, Auditoria, Legislação Comercial c 

Fiscal; 
d) ~Iercadologia e Noções de Economia. 

A referida Determinação preve a criação de outros grupamentos ou disci
plinas isoladas, admitindo, ainda, o funcionamento simultâneo de grupamentos 
dentro do semestre. 

Os resultados obtidos confirmaram as razões que levaram a Direção da 
Escola a reformular a orientação anterior. Como conseqüência, os participantes 
passaram a compor turmas mais homogêneas, dentro de seu grupamento, 
resultando melhor rendimento para alunos e professôres. 

Outro resultado bastante expressivo foi a maior procura do curso e 
menor desistência de alunos, após o início do curso. Enquanto no primeiro 
semestre de 1968, para 46 alunos matriculados houve 7 desistências, no segundo 
semestre, para 130 matriculados houve apenas 8. 

Para o ano de 1969, está prevista a realização dos quatro grupamentos 
acima indicados e, possivelmente, a inclusão de 1 ou 2 disciplinas isoladas. 




